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С юбилеем,  родная школа!
 

24 ноября состоялось мероприятие, к кото-
рому долго готовились все - администрация, 
учителя, ученики, даже ветераны школы и 
гости, потому что именно в этот день наша 
звездная школа отметила свой 85-ый день 
рождения, очень значимый и серьезный 
юбилей.

 В 1938 году в нее пришли учиться пер-
вые ребята, а сегодня выпускников уже сложно 
сосчитать... Все эти годы школа жила! И жила 
она такой жизнью, которую можно долго вспо-
минать, где-то приводить в пример важные даты 
или события, кого-то из педагогического со-
става, но самое главное, что у каждого ученика, 
а особенно - у выпускника, есть свои приятные 
моменты, связанные со школой, которые время 
от времени всплывают в голове, даже когда не 
думаешь о том, где учился, но это место тебя не 
отпускает и никогда не отпустит...
 В праздновании приняли участие и уче-
ники с выпускниками, и учителя с ветеранами 
школы, и представители органов власти и дру-
жественных организаций и объединений. Ко-
личество подаренных цветов и сказанных слов 
благодарности в адрес школы и ее учителей не 
сосчитать. Многие из педагогического состава 
были награждены благодарственными письма-
ми и почетными грамотами: наверное, столько 
наград в один день еще не вручалось никогда. В 
юбилейную дату мы вновь вспомнили бывшего 
директора школы Зинаиду Николаевну Помыт-
кину и вручили премию имени Зинаиды Никола-
евны лучшим учителям школы в номинациях «За 
верность школе» и «Во благо школы». Премией 
были удостоены учитель начальной школы Свет-
лана Леонидовна Устинова и учитель биологии 
Ольга Валерьевна Минчакова. 
 С каждым годом наша любимая школа 
становится все лучше и лучше, но нельзя забы-
вать о том, какой она была, как взрослела, кто ее 
совершенствовал и развивал. Давайте вспомним 
отдельные моменты из жизни нашей с вами деся-
точки.
 История нашей школы началась с ноября 
1938-ого года, на улице Профсоюзной. Изначаль-
но она задумывалась как 23-я.

 1-ого сентября 1939-ого года в школе было 
13 классов (с 1-ого по 8-ой), общая численность 
-  339 учащихся.
 1-ого октября 1941 года в здании школы 
разместился эвакогоспиталь, а сама школа была 
переведена на шубно-овчинный завод «Метако». 
Условия для обучения были ужасными. Не хва-
тало ни учебников, ни тетрадей. Дети писали на 
оберточной бумаге. Ученики навещали раненых 
в школе-госпитале, давали концерты, своими ру-
ками готовили бойцам подарки. 
 С тех самых пор в школе появилась тра-
диция писать «Письмо солдату». Ежегодно дети 
пишут письма фронтовикам и получают ответы.
 1-ого декабря 45-ого обучение возобнови-
лось в здании по улице Профсоюзной.
 В 1953 году школа была названа «сред-
ней», а в 1956 состоялся первый выпуск десяти-
классников.
 На протяжении 50-ых годов школа рабо-
тала в 2 смены, а в третью занимались ученики 
ШРМ (школы рабочей молодежи). Также были 
специальные классы «переростков», в которых 
учились дети, достигшие 16-ти лет, но осваивав-
шие программу 4-7 классов. Еще в здании нахо-
дились специальные комнаты для выполнения 
домашнего задания и для подготовки к экзаме-
нам. 
 Дети вместе с педагогами заготавлива-
ли дрова на зиму, отдыхали в летнем лагере при 
школе, а также работали в колхозе «Колос». 
 В эти годы была выпущена первая газе-
та «За учёбу» и сатирический листок «Зацепа». 
Кстати, в то время школой управляли не только 
директор и завучи, но и «Учком», комитет комсо-
мола, совет дружины.
 Большая проблема в 60-ых - это второ-
годничество. Лозунгом стало изречение: «Учить 
всех и каждого на уроке». Школьный родитель-
ский комитет проводил индивидуальную работу 
с неуспевающими детьми в семьях. 
 С 1961-ого школа становится одиннадца-
тилетней с профессиональным обучением в 9-11 
классах. 
 Так более 500 человек были подготовлены 
профессионально как воспитатели и музыкаль-
ные работники (продолжение на стр. 2)
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 В школьном клубе «Юность» работало 17 
секций (хоровая, драматическая, танцевальная, 
литературная, секция художественной гимна-
стики, кукольный театр, теневой театр, лекторий 
по живописи и музыке). Разнообразные спор-
тивные секции, спортивные состязания, обяза-
тельная физкультурная пауза после 2-ого урока, 
шефство над школой облсовета «Динамо». По-
явилась радиостанция. Решением горисполкома 
в 1962 году школе за успехи в воспитании под-
растающего поколения присвоено имя великого 
ученого К. Э. Циолковского.
 Началом новой реформации было то, что 
статус школы с проф.образованием изменился 
на общеобразовательную, обучающую детей за-
водского микрорайона города. Учебные успехи 
школы резко упали. Этот период можно назвать 

кризисным. Школа под руководством Помыт-
киной З.Н. рождалась заново в обоих смыслах. 
К 1976 году закончен ремонт. В данном плане 
зарождается и новый путь в развитии школы. 
Этот путь был признан министерством образо-
вания Кировской области, и в 1977 году школе 
было присвоено звание «Образцовая».
 Суть данного подхода можно изложить в 
форме названий совместной деятельности с уча-

щимися: КИД (клуб интернациональной друж-
бы), музыкальная школа, летний лагерь в Унях, 
турслеты пионеров, договоры о содружестве 
комсомольцев с предприятиями, музеи и экспо-
зиции на различные патриотические темы. Это 
время стало «Золотым».
 Резко возрастала численность учащихся. 
Школа работала в 3 смены. 

 «10-ая средняя, маленькая, неказистая, 
затертая между многоэтажными домами - об-
разцовая школа г. Кирова». 
 После «развала» Советского Союза шко-
ла переехала в новое здание. В период 90-ых 
учебное заведение пришло в упадок, исчезли пи-
онерские организации и дружины, практически 
исчезли секции, за исключением спортивных. 
Родительские общественные организации пере-
деланы в попечительский совет.
 В двухтысячных школа из «образцовой» 
переросла в «фундаментальную», но стала раз-
виваться, создавать новые традиции и совер-
шенствовать процессы образования и воспита-
ния!
  Наша школа – школа с огромной исто-
рией, в которой творились судьбы учеников не-
скольких поколений.

 Для второклассников прошел кон-
курс стихов «Моя школа - мой дом». Чте-
цы, один за другим, выходили на сцену 
и рассказывали наизусть красивые про-
изведения про школу: трогательные и 
смешные. Ребята постарались не про-
сто читать стихотворения, а театрали-
зовано их представить зрителям. Были 
и те участники, кого поддержали одно-
классники и родители. Например, во 2Д 
классе «Оду школьной форме» сочини-
ли мамы с папами, а продефилировали 
ее ученики. Все выступления произвели 
яркое впечатление на гостей мероприя-

тия и членов жюри.
 По итогам конкурса, победителя-
ми стали: 1 место - Дудина Вера (2Д) и 
Ушаков Артемий (2Е), на 2 месте – Ря-
бенков Ярослав (2Д), Андриянова Анна 
(2Ж) и Кудрявцев Даниил (2Г), на 3 ме-
сте – Кислицына Алена (2Б), Бердникова 
Вероника (2А) и Матвиенко Мария (2В). 
В номинации «Приз зрительских сим-
патий» жюри отметило: Зыкину Ана-
стасию (2В), Окулова Константина (2Г), 
Тарасова Савелия (2Ж), Логинова Миха-
ила (2Д) и Тамилова Дамира (2А).

 В конце ноября было заключе-
но соглашение о сотрудничестве и со-
вместной деятельности нашей школы и 
ФГБОУ ВО Вятский ГАТУ. В рамках вза-

имодействия девятиклассники посетили 
кафедры университета. 
 В экскурсионную программу 
входило посещение лаборатории ин-
женерного факультета, где ребята по-
знакомились с основными этапами 
проектирования и изготовления сель-
скохозяйственных машин для борьбы с 
борщевиком. Кроме этого, они побыва-
ли в Музее охотничьих трофеев и Анато-
мическом музее факультета ветеринар-
ной медицины. 
 Агротехнологический универ-

ситет готовит и другие экскурсионные 
программы для наших школьников, ко-
торые они смогут посетить в ближайшее 
время.

«Моя школа - мой дом»

Развиваем сотрудничество с высшими учебными заведениями
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Экология и ее предназначение

 Как часто вы задумываетесь над 
вопросом: «Какое количество мусора в 
год образуется от каждого из нас?» Не 
задумывались? А ведь это число близит-
ся к 400 кг! 
 Ученица 9 класса София Несте-
рова - постоянный участник экологи-
ческих мероприятий нашего города от 
региональных операторов «Куприт» и 
«Делай». София приняла участие и во 
всероссийской акции «БумБатл», в рам-

ках которой проводила экоуроки на тему 
макулатуры, и в акции «Экомобиль» - 
здесь люди могут сдать мусор на пере-
работку. Этой зимой девушка съездила 
на экологический форум «Экосистема» в 
Москву. 
 Мы гордимся успехами учеников 
нашей школы, которые освещают важ-
ные темы и вносят свой вклад в улучше-
ние экологии будущего.

  

 В День Конституции советники 
директоров по воспитанию проводи-
ли занятия, на которых они говорили с 
ребятами об Основном законе Россий-
ской Федерации - Конституции. Формат 
встреч предполагал кинолектории, ин-
теллектуальные игры, квизы и другое.
 Для учеников нашей школы заня-
тие провел специалист Регионального 
ресурсного центра проекта «Навигато-

ры детства» Кирилл Толстухин. Вместе 
с Кириллом Константиновичем ребята 
обсудили основные права и обязанно-
сти гражданина Российской Федерации, 
вспомнили момент, когда Конституция 
стала неотъемлемой частью нашей стра-
ны, а также поговорили о новых статьях, 
которые вступили в силу в 2020 году.

День Конституции

 В декабре на школьной сцене со-
стоялись показы спектакля «Морозко», 
созданного учениками нашей школы 
под руководством Алсу Тауфиковны Ко-
няхиной. Юные актеры вжились в свои 
роли и блестяще отыграли сказку. 
 По-настоящему зимний спектакль 
смогли увидеть участники фестиваля 

«Новогодний звездопад», четверокласс-
ники, а также гости школы из «Киров-
ского городского центра социального 
обслуживания населения». 
 Мы уверены, что школьный театр 
и вновь будет радовать своими поста-
новками наших учеников, учителей и го-
стей десяточки!

Театру быть! На сцене - «Морозко»!

 В Кирове определили состав Мо-
лодежного совета при Губернаторе Ки-
ровской области, в него вошли молодые 
политики, представители региональ-

ных отделений всероссийских обще-
ственных организаций, руководители 
муниципальных молодежных советов, 
поисковики, волонтеры, педагоги, пре-
подаватели вузов, работники киров-
ских предприятий, члены Молодежного 
правительства, активисты молодежных 
организаций, а также советники дирек-
торов по воспитанию. В Совете нашу 
школу представляет Егор Проскуряков, 
советник директора по воспитанию.  
 Члены Совета будут обсуждать ак-
туальные вопросы реализации молодеж-
ной политики в регионе, вносить пред-
ложения по совершенствованию работы 
с молодежью. В ближайшее время прой-

дет первое заседание Совета, на котором 
будет выбран председатель.

Молодежный совет при Губернаторе Кировской области
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Космическая связь не прерывается

 11 января ученики нашей шко-
лы приняли участие в открытии экспо-
зиции, посвященной 90-летию Бориса 
Чернятьева - нашего земляка, конструк-
тора ракетно-космической техники. На 
выставке представлены личные вещи 
инженера, которые отражают историю 
отечественной космонавтики. В рамках 
этого мероприятия нашим ребятам уда-
лось также пообщаться с ветеранами 
космодрома «Байконур».

 20 января в школе прошла воен-
но-спортивная игра «Тяжело в учении, 
легко в бою» для учащихся 5-х классов. 
Команды соревновались в спортивных 
эстафетах, отвечали на вопросы и вы-
полняли различные задания по темам 
военно-патриотического воспитания.
 Кадеты школы продемонстриро-
вали участникам игры мастерство сбор-

ки и разборки автомата Калашникова 
и снаряжение магазина к нему, а по за-
вершению игры команды-участники вы-
полнили основные элементы строевой 
подготовки под руководством предста-
вителей кадетских классов.
 Наши пятиклассники отлично 
справились со всеми испытаниями и по-
лучили заслуженные дипломы!

«Тяжело в учении,  легко в бою»

 30 января состоялась встреча на-
ших первоклашек с волонтером поис-
ково-спасательного отряда «ЛизаАлерт» 
Натальей Машковцевой.
 Наталья Владимировна рассказала 
ребятам правила безопасного поведения 
в городе. Волонтер напомнила детям о 
том, что делать, если потерялись, и как 

себя вести с чужими. 
 Школьники были очень активны-
ми на встрече, на многие вопросы отве-
чали верно и сами задавали их, а главное, 
что ребята запомнили важные правила 
безопасного поведения и обещали все их 
соблюдать.

Знакомство с «ЛизаАлерт»

 30 января 1934 года имеет особое 
значение в истории оборонного обще-
ства. В этот день с подмосковного аэ-
родрома в Кунцеве начал свой полет 
экипаж стратостата «Осоавиахим-1» в 
составе - командир экипажа Павел Фе-
досеенко, бортинженер Андрей Васенко 
и научный сотрудник Илья Усыскин. Это 

был первый в истории воздухоплавания 
зимний полет в стратосферу. Стратонав-
ты в исключительно тяжелых атмосфер-
ных условиях достигли высоты в 22 ки-
лометра. Ценой собственной жизни они 
внесли большой вклад в освоение воз-
душного пространства, развитие авиа-
ции и космонавтики.
 В день 90-летия подвига экипа-
жа стратостата «Осоавиахим-1» в акто-
вом зале школы прошел урок мужества 
«Подвиг стратонавтов» для старше-
классников. Перед ребятами выступили 
заместитель председателя регионально-
го отделения ДОСААФ России Николай 
Викторович Чепурной и заместитель 
председателя регионального отделения 

Российского союза ветеранов, ветеран 
космодрома «Байконур» Алексей Анато-
льевич Носырев. 
 Учащиеся с интересом слуша-
ли выступление гостей, ведь так важно 
знать, помнить историю своей страны и 
не забывать имена героев!

Особая дата в освоении воздушного пространства
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«Вместе весело шагать нам по школе»

 5 класс принес много нового в 
жизнь учеников: это и новые предметы, 
и новые учителя, и новые проблемы, ко-
торые легко преодолеть, если решать их 
сообща, помогать друг другу, быть друж-
ными и сплоченными.
 Проверить классную дружбу мы 
решили на конкурсе визиток «Вместе 
весело шагать нам по школе», организо-
ванному для пятиклассников. Во время 

выступлений со сцены прозвучали сти-
хи, песни, ребята танцевали и рассказы-
вали про свои таланты, демонстрирова-
ли видеоролики с презентацией класса.
 Первое место занял коллектив 5В 
класса, на втором - 5Г, на третьем - 5Д, 
в номинации «Приз зрительских сим-
патий» отмечены 5А и 5Б классы! Пусть 
дальше вам, наши пятиклашки, будет 
легче и еще интереснее!

День воинской славы России

 1 февраля ученики седьмых клас-
сов нашей школы приняли участие в 
конкурсе литературно-музыкальных 
композиций «Дни воинской славы Рос-
сии». Каждая дата - это выдающаяся по-

беда русских воинов, русского оружия. 
Это победы, которые вошли в историю.
 Со сцены прозвучали историче-
ские факты, литературно-поэтические 
произведения, стихи и песни, посвящен-
ные Дню победы русских полков во гла-
ве с Дмитрием Донским над монголами 
в Куликовской битве 8 сентября 1380, 
Дню победы русской армии над шведа-
ми в Полтавском сражении 8 июля 1709, 
Дню бородинского сражения 8 сентября 
1812, Дню начала контрнаступления со-
ветских войск в битве под Москвой 5 
декабря 1941, Дню разгрома советскими 

войсками немецко-фашистских войск в 
Курской битве 23 августа 1943.
 В своих выступлениях ребята рас-
сказали о событиях и подвигах, о важ-
ных датах и судьбах. Школьники по-
старались инсценировать исторические 
события, а музыкальное, видео- и фото-
сопровождение сделало номера эмоцио-
нальными и запоминающимися.
 Победителями конкурса стали 
коллективы 7А, 7Б и 7К классов! По-
здравляем ребят и говорим спасибо всем 
участникам за выступления.

Прощание с Азбукой

 Совсем скоро первый и, навер-
ное, самый важный учебник для наших 
первоклассников отправится на полку в 
школьную библиотеку. Благодаря стара-
ниям учителей и усердию ребят, Азбуку 
изучили все-все ученики первых клас-
сов. И пришло время собраться на тра-
диционном празднике «Прощание с Аз-
букой»!

 Праздник прошел в веселой игро-
вой форме, где каждый первоклассник 
смог поучаствовать в интерактивных 
действиях со сказочными героями. Ре-
бята рассказывали стихи, отгадывали 
названия сказок, играли в игры и тан-
цевали, повторили все буквы алфавита, 
развеселили Нафаню и сделали так, что 
домовенок Кузя захотел читать!

Сталинградская битва. Память жива

 В преддверии памятной даты уче-
ники кадетского класса вместе с совет-
ником директора по воспитанию Егором 
Проскуряковым поговорили о Сталин-
градской битве и почтили память всех 
погибших в годы Великой Отечествен-
ной войны минутой молчания. В рам-
ках мероприятия школьники написали 
письма поддержки участникам специ-
альной военной операции, которые Егор 
Сергеевич передал в благотворительный 
фонд. Послания ребят вместе с гумани-

тарным грузом отправятся нашим за-
щитникам. 
 «Только погружаясь в прошлое, 
мы можем по-настоящему оценить зна-
чение событий и уроки, которые они нам 
преподносят. Важно, чтобы дети видели, 
что история – это не просто учебник с 
фактами, это понимание, эмоциональ-
ное переживание и оценка тех событий, 
которые сформировали нас и нашу стра-
ну», —Егор Проскуряков.
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«Новогодний звездопад» - немеркнущая традиция

 «Лишь трудом и борьбой достигается 
самобытность и чувство 

собственного достоинства»
Ф. М. Достоевский

 
 В каждой школе должно быть конкурс-
ное мероприятие, способное объединить вокруг 
себя огромное количество талантливых учащих-
ся для того, чтобы понять: кто же из них лучший 
в своем деле. Бесспорная важность выражает-
ся в желании подрастающего поколения найти 
место для самовыражения, определения своих 
способностей и знакомства с талантами других. 
В нашей школе – это фестиваль «Новогодний 
звездопад»! Ежегодно в нем принимает участие 
свыше трехсот талантливых ребят нашей школы 
в выбранных направлениях: «Вокальный тур», 
«Инструментальный тур», «Актерский тур», 
«Танцевальный тур». Познакомимся поближе с 
этим масштабным событием?
 Еще до того, как многие из нас родились, 
в 2005 году появился конкурс «Новогодний звез-
допад». С того времени в школе многое измени-
лось: пришли новые учителя, в классах стало 
появляться современное оборудование, были 
введены кадетские классы и новые предметы... 
Но главный конкурс нашей школы остался не-
изменным! С момента создания фестиваля он 
каждый год проходит в декабре, перед Новым 
годом - отсюда произошло и его название. 
 Самым масштабным школьным меро-
приятием «Новогодний звездопад» стал из-за 
того, что в нем может принять участие любой 
ученик, от первоклассника до будущего вы-
пускника. Жюри оценивает участников по воз-
растным группам: с первого по четвертый класс 
и с пятого по одиннадцатый. Высшей наградой 
конкурса является фирменная статуэтка. Всего 
их четыре: «Звезда эстрады», «Звезда театра», 
«Звезда танцпола» и «Звезда оркестра». Будете 
вы «Звездой театра», как, например, в этом году 
Назар Сватковский, или «Звездой вокала», как 
Арина Олюнина? Все зависит только от вас!
 Церемония награждения проходит, как 
правило, в последнюю неделю декабря. К ней 
ребята из «Совета Десяти» готовят спектакль, в 
который включают лучшие номера фестиваля, 
лаконично вписывая их в сценарий. В этом году, 
как и в любом другом, было довольно большое 
количество призеров и победителей. И я решил 
у некоторых из них взять небольшие интервью, 
чтобы узнать мнение о фестивале, а также о лю-
бимом деле их жизни.

 Первая, у кого я решил взять интервью – 
Лиза Ильина. Она является победителем этого 
года в номинации «Звезда вокала»:
- Как давно ты занимаешься вокалом? Хочешь 
ли ты связать свою жизнь с этим хобби?
- Я занимаюсь вокалом с четырех лет, окончи-
ла музыкальную школу и сейчас беру частные 
уроки. Для меня вокал - это не просто хобби, это 
что-то более важное и серьезное в моей жизни, 
которое, думаю, сохранится на долгие годы.
- Получается ли совмещать учебу с творчеством? 
-У меня есть время после школы, и я его очень 
рационально использую, поэтому творчество, 
конечно же, не мешает моей учебе. Это для меня 
душевный отдых. Очень нравится заниматься 
вокалом, и я готова легко пожертвовать на это 
часть своего времени. 
- Что ты бы посоветовала участникам фестиваля 
для достижения победы в «Новогоднем звездо-
паде»?
-Я бы советовала не сдаваться, идти вперед к 
своей цели и, конечно же, усердно работать. 
 Как мы можем видеть, чтобы достичь же-
лаемой победы, нужно не только «идти вперед к 
своей цели», но и, самое главное, рационально 
использовать наш самый ценный ресурс – вре-
мя. И тогда вы точно сможете достичь желаемо-
го результата.

 Кроме вокала, существуют и другие виды 
творческой деятельности. Например, театр и 
музыка. В нашем конкурсе «Новогодний звез-
допад» представлены и инструментальный, и 
театральный туры. В обоих участвовала Полина 
Финогентова.
- Расскажи немного о музыке и театре в твоей 
жизни.
- Свой путь в музыке я начала в пятом классе. 
Когда-то в детстве я загорелась желанием на-
учиться играть на фортепиано. Меня восхищали 
большие концертные залы, девушки в красивых 
платьях, мужчины в черных смокингах и музы-
ка, которая оживала в руках талантливых пиа-
нистов. Я хотела приблизиться к этому миру и 
тоже научиться владеть этим инструментом. К 
сожалению, в музыкальной школе класс по фор-
тепиано был уже набран, мне предложили дру-
гой инструмент – классическую гитару. И я со-
гласилась.  
- Почему ты не остановилась только на музыке 
или актерском мастерстве?
- Желание связать свою жизнь с театральной де-
ятельностью появилось также в детстве, когда 
ходила с родителями в театр. Сначала это было 
просто желанием выходить на сцену, читать сти-
хи, а после - переросло в мечту. Большое влия-
ние на меня оказал актер театра и кино Максим 
Викторович Аверин. Каждый раз, когда я посе-
щала спектакли с его участием, приходило пони-
мание того, что путь в искусство хоть и тернист, 
но того стоит. Я считаю, что современный актер 
- это многостороннее развитый человек, кото-
рый должен владеть не только своей речью, но 
и голосом, телом и музыкальным инструментом. 
Это расширяет возможности для любого арти-
ста.
- Что ты поняла за время своего творческого 
пути?
- За время творческого пути я поняла, что не все 

так радужно и весело, как показывают в филь-
мах или кажется со стороны. Для того, чтобы ов-
ладеть музыкальным инструментом, хотя бы на 
начальном этапе, нужно много часов практики,  
терпения и, конечно же, любви -  без нее никуда.
- Что ты бы посоветовала начинающим актерам, 
музыкантам?
- Я думаю, что самое главное - это «делать то, что 
любишь, и любить то, что делаешь». Как я сказа-
ла ранее - без любви никуда!
 Полина начала свой творческий путь в 
пятом классе, что значительно позже, чем Лиза, 
но не смотря на это, она участвовала в несколь-
ких номинациях, заняла 1 место в актерском 
туре и 3 - в инструментальном. А это значит, что 
заниматься творческой деятельностью никогда 
не поздно, главное – любовь к делу, как сказала 
Полина.

 В конкурсе «Новогодний звездопад» есть 
еще один вид искусства – танцы. Как вид искус-
ства, танцы появились еще в древности, но мне 
бы хотелось остановиться на более современных 
его видах. Именно такими танцевальными на-
правлениями занимается Кира Халилова. Кире 
я также решил задать несколько вопросов.
- Кира, скажи, пожалуйста, как давно ты занима-
ешься танцами? 
- Танцами я начала заниматься в 2021 году. Сей-
час идет третий год моей танцевальной жизни. 
- Каким видом танцев ты сейчас занимаешься 
и планируешь ли ты связать свою жизнь с этим 
видом искусства?
- Сейчас я занимаюсь акробатическим рок-н-
ролом, планирую же освоить латиноамерикан-
ские танцы. Да, я хочу продолжать заниматься 
в этой сфере, совершенствоваться и пробовать 
различные направления.
- Планируешь ли ты участвовать в «Новогоднем 
звездопаде» в следующем году?
- Я однозначно буду участвовать и, возможно, 
сделаю свою программу, где будут присутство-
вать элементы акробатического рок-н-рола и ла-
тиноамериканских танцев.
 Кира занимается танцами с 4 класса. В 
этом году она взяла 2 место в танцевальном туре, 
что еще раз доказывает, что важными составля-
ющими в любом деле являются труд и подготов-
ка, а не возраст, когда ты начал танцевать, играть 
на инструментах или примерять театральные 
образы.

 Спасибо большое Лизе, Полине и Кире за 
то, что они согласились принять участие в ин-
тервью. Я надеюсь, что каждый прочитавший 
вынес для себя, что главное в жизни – это разви-
тие. Сегодня я показал одну часть человеческого 
движения к “высокому” состоянию – развитие 
потенциала в сфере искусства. Если ты боишься 
или стесняешься принять участие в этом гран-
диозном фестивале, помни: смелость – одно из 
главных качеств достижения успеха. У тебя все 
получится, если ты будешь учиться, совершен-
ствовать свои знания и способности и стремить-
ся к своей мечте. Без смелости ничего может не 
получиться. 

Федор Важенин, 11А класс
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Международный Кремлёвский кадетский бал 

 В этом году наши кадеты в шестой 
раз представили школу на Международном 
Кремлевском благотворительном кадетском 
балу.

 В Москве ребята, как участники бала, по-
сетили выставку «Россия» на ВДНХ, где пред-
ставлены экспозиции всех регионов нашей не-
объятной Родины, в том числе и Кировской 
области, побывали на интересной и познаватель-
ной экскурсии в Центральном музее Вооружен-
ных сил, среди экспонатов которого - настоящее 
Знамя Победы, водруженное над поверженным 
Рейхстагом в 1945 году, также наши кадеты 
смогли погулять по Красной площади и по цен-
тральной части столицы.
 Насыщенные московские дни оставили 
множество впечатлений в памяти ребят, но са-
мые незабываемые эмоции вызвало, конечно же, 
участие в самом Балу - восхищение от великоле-
пия и размаха, красоты и торжественности, гор-
дость за нашу любимую страну и чувство огром-
ной благодарности за честь быть участниками 
этого мероприятия!

 Около трех тысяч юношей и девушек в 
составе 789 делегаций от различных образова-
тельных учреждений из 84 регионов России: ка-
детских корпусов и классов, военных училищ, а 
также это делегации из Белоруссии, Кыргызста-
на и других дружественных стран, стали участ-
никами Бала этого года. И наши ребята, про-
делав огромную подготовительную работу, на 
высоком уровне продемонстрировали свое уме-
ние танцевать, одновременно получая огромное 
наслаждение!
 Кадеты-участники Кремлевского бала 
поделились своими эмоциями и впечатлениями 
в интервью.

- Много ли было репетиций? Стоит ли тот про-
цесс подготовки, чтобы побывать в Москве на 
Балу? 
- У нас были очень сложные репетиции к Балу. 
Мы много танцевали и приходили в школу даже 
на каникулах, чтобы записать видео для Москвы 
и сделать ряд фотографий. Мы сами шили пла-
тья и подбирали прически. Конечно, участие 
того стоит! Очень рады, что именно нам выпала 
честь представить нашу школу на Кремлевском 
балу. 

- Какие ощущения от столицы России и от встре-
чи с другими участниками Кремлевского бала?
- Когда мы приехали в Москву и заселились в 
отель, мы познакомились с ребятами из разных 
городов. Они очень позитивные и доброжела-
тельные. Также мы ездили на ВДНХ. Там было 
безумно красиво и интересно. Москва очень 
большой город, который каждому стоит посе-
тить.

- Как прошел сам Бал? Какие эмоции вы испы-
тали?
- Перед Балом у нас была репетиция в Гостином 
дворе. Мы там находились с 17:00 до 22:00 и все 
это время репетировали. Только к одиннадцати 
вечера мы вернулись в отель. Безумно устали, 
потому что оказалось, что в танцах - немного 
другие движения, и мы учили их, можно сказать, 
заново. Но это того стоило! На следующий день 
состоялся сам Бал, мы очень переживали, но 
выступили, как нам кажется, шикарно. Много 
танцевали, слушали поздравления, общались с 
ребятами. Очень рады, что попали на Бал, но и 
одновременно жаль, что его в качестве участни-
ка можно посетить только один раз в жизни. С 
уверенностью говорим, что это событие мы за-
помним навсегда!

 Бал этого года проводился в поддерж-
ку военнослужащих-участников СВО, которые 
сейчас защищают нашу страну и ценой своих 
жизней дают нам возможность жить под мир-
ным небом.

Мария Шубникова, 8Б класс

Любовь к учителю... она особенная! 

 В наше время учитель – это одна из са-
мых нужных, но в то же время самых слож-
ных профессий. Я считаю, что учитель – это 
даже не профессия, а образ жизни. Ведь 
учитель живет тем, что каждый день идет в 
школу для того, чтобы не только научить, но 
и помочь найти себя в этом сложном мире 
каждому ребенку.

 Мой любимый учитель – преподаватель 
иностранного языка Вишневская Галина Ми-
хайловна. Об этом человеке можно говорить без 
остановки. Она любит, прекрасно знает свой 
предмет и, что самое главное, все свои знания 
передает нам. 
 Галина Михайловна всегда переживает 
за своих учеников, всегда готова помочь. С ней 
можно вести разговор на любые темы. Она до-
брая и строгая и в любой ситуации старается 
найти компромисс. Галина Михайловна очень 
светлый человек. Когда приходишь к ней, то сам 
заряжаешься положительными эмоциями, хо-
чется всем улыбаться. Она очень редко «выходит 
из себя», из каждой трудной ситуации старается 
выйти с улыбкой и только с хорошим настрое-
нием. Она помогает найти каждому что-то свое 
в жизни, определить путь, открывающий наши 
самые лучшие качества. 
 Галина Михайловна на уроках дарила нам 
то, что может дать не каждый учитель: тепло сво-
ей души, радость от встреч, доброту и улыбку. 
Она старалась совмещать отдых и труд на уроке, 
поэтому время летело быстро и незаметно. Видя 
усталость на наших лицах, Галина Михайловна 
всегда делала небольшой перерыв, чтобы класс с 

новыми силами приступал к работе. Постепенно 
мы все больше и больше привязывались к ней, 
да и она полюбила нас. Иногда мы прямо на уро-
ке могли отвлечься от темы, послушать рассказы 
о ее жизни, пошутить и посмеяться, что совер-
шенно не мешало изучать новый материал. 
 Она проводила интересные уроки, при-
думывала нам необычные наглядные пособия, 
и становилось все понятно, а урок хорошо запо-
минался. Галина Михайловна всегда умела ожи-
вить скучные уроки. Конечно, не всегда все было 
гладко, случались и неприятные истории, но о 
них, я думаю, и говорить не стоит. Она всегда 
шла нам навстречу, не жалела собственного вре-
мени для того, чтобы помочь. Но главное даже не 
это, главное - что с помощью Галины Михайлов-
ны мы сумели понять, кто такой по-настоящему 
хороший учитель. 
 Именно поэтому я считаю Галину Ми-
хайловну своим любимым учителем. Не только 
за ее знания и добрые слова, но и за ее огромный 
вклад в становлении моей личности.
 

Егор Кочуров



В десяточку8

Адрес редакции: 610020, г. Киров, ул. Р.Люксембург, 57
Web-сайт: www.sch10.kirovedu.ru

Редактор: Яна Пестова
Компьютерная вёрстка, дизайн: Яна Пестова

Я дала себе слово,  что буду хорошим учителем! 

 Наша школа всегда ценилась учителя-
ми - достойными людьми и талантливыми 
педагогами. Сегодня мне хочется поделить-
ся с вами моментами из дружеской беседы-
интервью с учителем истории, обществоз-
нания и права Лидией Александровной 
Горшковой.  Это не просто патриот нашей 
десяточки, один из самых любимых учите-
лей у многих учеников и выпускников, но и 
по-настоящему интересный человек.

Лидия Александровна, порой кажется, что для 
вас школа - это все! Вы один из тех учителей, 
которые сюда приходят не просто отвести уро-
ки, заполнить документы, а осознанно провести 
жизнь. Ведь мы правы?
- Жизнь не только в школе заключается, хоть 
и большую ее часть провожу именно здесь. Да, 
правда, я прихожу рано в школу, в 7 часов утра, 
и, бывает, ухожу тоже в 7, но уже вечера, пото-
му что работы много, приходится заниматься 
уроками и олимпиадами. Но школа - это не вся 
жизнь. Есть еще семья и свои увлечения, они 
тоже требуют твоего присутствия и времени.

С кем-то на уроках вы уже делились историями 
из своей жизни, а кому-то мы приоткроем этот 
занавес в интервью. Расскажите немного о своих 
учителях, наставниках, какие качества они зало-
жили в вас и чему научили в первую очередь? 
- Всю жизнь на учителей мне очень везло. Пер-
вая учительница, которая была у меня с 1 по 4 
класс, ее тоже звали Лидия Александровна, была 
прекрасным педагогом, заслуженным учителем 
СССР. Помня ее, я дала себе слово, что тоже буду 
хорошим учителем, как она. Учась уже в стар-
шем звене, я не могу назвать ни одного учителя, 
которого я бы не уважала и не любила, потому 
что у нас были отзывчивые и сильные учителя-
предметники. Особенно хорошо они преподава-
ли человечности и доброте, что важно в любое 
время. 

С чего началась ваша педагогическая карьера? 
Где успели обрести первых учеников?
- Я мечтала стать учителем, но и одновременно 
хотела реализовать себя в журналистике, поэто-
му когда-то писала стихи и тексты, их печатали 
в газете. Окончив школу, я поехала поступать в 
Казанский университет на факультет журнали-
стики. Я, скромно одетая и с длиннющей косой, 
ходила по университету среди важных и умных, 
в костюмах и с дипломатами... Мне казалось в 

тот момент, что я не соответствую этому образо-
вательному учреждению. Шла по улице и встре-
тила своих подружек, которые тоже приехали 
поступать, но в педагогический институт, позва-
ли подавать документы вместе с ними. Я думала, 
думала... и решилась. Пошла забирать докумен-
ты с журналистики, но мне их долго не отдавали, 
а потом, на вторые сутки просьб, швырнули со 
словами: «Вы еще пожалеете!». И мы пошли по-
ступать на учителей впятером. И вот она судьба! 
Ни одна из них, моих подружек, не поступила, и 
я все равно оказалась одна, но уже в педагогиче-
ском. Первые мои ученики были на практике в 
Казани. Класс был - одни мальчишки, всего три 
девочки. Мальчики - «оторви да выброси», но 
мы подружились. Потом 3 года отрабатывала в 
глухом селе, в восьмилетней школе. Проработа-
ла месяц - меня поставили завучем, а через год 
- директором школы. Это было испытание за ис-
пытанием. 

Мы знаем немного о том, как вы пришли устра-
иваться в нашу родную школу, встречу с Зинаи-
дой Николаевной… Правда, были удивлены, что 
здесь на субботниках мыли асфальт? 
- Да, очень удивлена! Такая чистота! Щетками 
мыли асфальт, представляете? Щетками!

Не отходя от имени Зинаиды Николаевны По-
мыткиной, одного из директоров школы, хоте-
лось бы сразу спросить про премию, созданную 
в ее честь: когда вы с коллегами выбираете из 
года в год лучших из лучших учителей, про-
скальзывает ли какая-то аналогия с Зинаидой 
Николаевной? Может быть, вы вспоминаете ее 
или мысленно представляете, кому бы она вру-
чила эту премию?
- Премия вручается только самым лучшим и 
самым достойным учителям! Конечно, с колле-
гами нам выбирать приходится очень сложно - 
достойных много. Здесь важно вручить именно 
тому человеку, поэтому где-то и думаем, а одо-
брила бы кандидатуру Зинаида Николаевна? 

У вас часто после уроков сидят ученики и раз-
говаривают о жизни, просят совета. О чем чаще 
всего разговариваете? О чем приятнее всего 
слышать от своих учеников и выпускников? 
- Каждую неделю приходят или звонят, да и не 
по разу. Даже те, которые в других городах те-
перь живут. Делятся своими успехами и дости-
жениями. И я этому очень рада.

В своей жизни вы много путешествуете, часто 
возите ребят в другие города, заменяя экскурсо-
водов. Сложно готовиться к таким поездкам? 
-Каждая поездка - это очень ответственно, пото-
му что на тебя пишут море приказов, ты отвеча-
ешь за каждую жизнь. Не дай Бог, что случится! 
Едем иногда и на 5 дней, и на неделю. Петербург, 
Москва... - это долгие поездки.

Английский язык вам тоже приходилось препо-
давать детям. Сегодня он очень востребован, но 
многие не уделяют ему достаточного внимания. 
Что самое важное в его освоении?
- Современный человек должен знать англий-
ский язык в обязательном порядке. Он является 
мировым языком. Важно овладеть грамматикой, 
а дальше - работаешь над самообразованием: 
открываешь учебник и учишь. Мне вот надо 
было запомнить слова: губы, нос... Я писала их 
с транскрипцией и вывешивала на зеркало, где 
крашусь, и запоминала их. Но самое главное - 
нужно обратить внимание на 3 формы глагола 
и знать грамматику. Не владеть иностранным 
языком сегодня - это непозволительно.

У каждого есть свои цели и мечты. Кто-то счи-
тает, что это одно и тоже, а как думаете вы, чем 
одно отличается от другого?
-  Мечта на длительный период дается, а цель мо-
жет быть краткосрочной, поэтому мечты время 
от времени меняются, но, с другой стороны, и 
мечта, и цель порой совпадают. 

Вы сами часто мечтаете? О чем вы мечтали в 
детстве и как эти мечты трансформировались 
во времени?
- Собственно, о чем я мечтала, то и сбылось: се-
мья, любимая работа, ну а теперь можно и о вну-
ках помечтать.

Если бы вы создали свой эликсир счастья, чтобы 
вошло в его состав? 
- Счастье - это понятие временное. Сегодня ты 
счастлив, завтра несчастлив. Как говорили древ-
ние греки: «Желаю тебе спокойного сердца». 
Вот и я желаю всем спокойного сердца, если бы 
смогла, то в него поместила такой эликсир, что-
бы оно не болело ни за родных, ни за близких, ни 
из-за чего. 

И конечно же, мы ждем от вас пожелания для 
наших читателей.
- Желаю определиться с целью по жизни, к чему 
вы идете, к чему стремитесь. Стремитесь всегда 
к лучшему. Будьте добрее, милосерднее, умнее и 
умнейте с каждым днем, потому что это вам по-
надобится. Не тратьте жизнь на пустое, живите 
интересно. Ни одно знание лишним не бывает, 
оно обязательно где-то пригодится.

Валерия Старкова, 8А класс


